

# 東亞醫學

卷頭言

大陸進出には薬剤師を動員せよ

## —對支醫療策の捷徑—

2

蔣介石の抗日教育が多年に亘つて徹底してゐる支那民眾のことである。日支事變が東洋民族共同の幸福のために行はれたものであることを容易に肯定する心にまで到つてゐないことは悲しいことだが、否定し難い事實である。我國政府は之が對策として多くの宣撫班員を派遣してみたが、單に理論的に聖戰の目的を説いてみたところが果して彼等が從來培れた抗日意識の狀態では駄目であらう。

たことは、豫算委員會に於ける猪  
野毛代議士に對する柳川長官の答  
辯に徴してみても明らかのことだ  
ある。さてその實行策として上海  
その他に醫科大學を設立するとい  
ふ計畫がある。結構かも知れない  
が、これでは將來のことはいざ知  
らず、目下の急に應じやうがある  
まい。また内地の醫師の大陸進出  
を希望する向きもある。これも醫  
師過剩に悩んでゐた過去の時代で  
あつたら賢明な策であるが、現今  
の狀態では駄目であらぶ。

翻て薬業者の状態は如何といふに、薬局の事業不振は想像に餘りある。生活の脅威なく商賣繁昌を謳歌してゐられる薬局が全國にどれほどあらうか？大部分は商賣競争と薄利主義とのために收支償はず事業不振をかこつてゐる。あちらこちらに濫賣競争の醜い共喰ひが生じたり、中には非常手段を訴へて刑法に問はれたといふ笑

ある。従来の薬局は他人の製品を單に請け賣りするに過ぎない。有名薬品ほど口銭が少く需要者の要求があるのでやむを得ず涙をのむで取次いでゐるやうな状態であつた。これでは薬學士としての教育をなんの爲に受けて來たのかわからぬ。薬劑師としての権限も抱負もなく發揮出来ずにあるのである。また正直のこと薬局で與へる西洋薬では病氣がなほるとは薬剤師自身考へられなかつた。ところが漢方薬を使ふとドシヽ難病が全快して専門の醫者以上に感謝されるので頗るイヽ氣分を初めて味へたのである。以上の様な事情が大いに力あつて漢方醫學の研究熱は薬剤師間に一番旺盛に起つた次第である。拓大漢方醫學講座の聽講生の過半數が薬剤師である事實をみても雄辯にこれを物語つてゐる。

ぬ悲劇さへ起つた。薬局不振は薬局を持ってぬ薬剝師を作り、結果として薬剝師の過剰を來した。薬剝師の兎状はつともその生活は保證されなくなつた。この救済策として同業者間に種々と対策が考究せられ、中には相當の成績を挙げて來た組合もある。一方に於て薬局不振は薬剝師諸君を刺戟して醫藥に対する從來の思想に革命を齎らした。すなはち西洋薬から漢方薬へと方向轉換をして來たので

定 價 一部十錢 紙料三錢  
一ヶ年一四二十錢(紙料共)  
每月一回一日發行

## マラリヤの治療に漢方療法を採用せよ

明はない。古來マラリヤに苦しめられて來た支那大陸に、マラリヤに關する文献の多いのは當然であり、その療法に於ても今日の吾々

してゐる現在の薬局などは薬種商にやらせれば充分である。薬剤師には現在のところ商賣の自由はあるが治療の権限は少しも許されない。醫藥分業などといつてゐるのは當りまでの話である。これを明らかに否定し彈壓することは策の上なるものではあるまい。むしろ彼等の知識と技能とを他の方面に活用することをこそ考慮すべきではあるまいか。彼等は既に薬物のことについても醫者よりも精い。何の病氣に何の薬がよいかといふこともよく知つてゐる。たゞ實地に患者を診察する方法を知らないだけである。この缺點は少しく實地に教育すれば一般の開業醫位には容易になれるので、全くの素人を教育するといふやうな困難な仕事ではない。そこで大陸進出の希望ある薬剣師諸君を漢方醫學的に再教育し、現地開業の許可を與へ診察治療の權限を賦與せよとわれ等は當局に建言したいのである。診察治療の資格を與へたなら、たゞ現地開業であつても彼等はどうやらせば充分である。薬剤師には現在のところ商賣の自由はあるが治療の権限は少しも許されない。醫藥分業などといつてゐるのは當りまでの話である。これが我が同胞の之に侵さる者は頗る多く、之れが對策は眞に焦眉の急要するものである。

マラリヤには特效薬としての鹽酸キニーネが存在することは、般周知の事實であるが、鹽酸キニーネには不快なる副作用の伴ふと多く、マラリヤを癒して、却て他病の誘因を作ることがあるのである。而かも現在に於ては鹽酸キニーネすらが拂底の狀態であるといふ。支那に於てマラリヤが發生したのは古く、秦漢時代の文獻に既にその記載があり、その治療に關しては二千年の經驗があり、幾多の先人の苦心の結晶が殘されてゐる。然るに明治維新のどさきにつけ込んで、紅毛傳來の醫學のみを醫學とし、東亞の傳統を完全に却し、今に至つても猶ほその弊があることを知らない人々はマラリヤを治す薬は鹽酸キニーネのことを考へ、その他には一切方法がないと獨斷してゐる。

か知れない。支那の漢方醫は消毒の觀念がなく傳染病豫防に支障を

小柳特派員の大陸よりの報告によれば、中南支に於ては、マリヤが猖獗を極め、彼の地に於ける我が同胞の之に侵さるる者は頗る多く、之れが対策は眞に焦眉の急を要するものである。

マリヤには特効薬としての鹽酸キニーネが存在することは、般周知の事實であるが、鹽酸キニーネには不快なる副作用の伴ふと多く、マリヤを癒して、却て他病の誘因を作ることがあるのである。而かも現在に於ては鹽酸キニーネすらが排泄の状態であつて、支那に於てマリヤが發生したのは古く、秦漢時代の文獻に既にその記載があり、その治療に關しては二千年の経験があるといふ。幾多の先人の苦心の結晶が殘されてゐる。然るに明治維新のどさざに附け込んで、紅毛傳來の醫學のみを醫學とし、東亞の傳統を排斥し、今に至つても猶はその弊改むることを知らない人々はマリヤを治す藥は鹽酸キニーネのことを考へ、その他には一切方法が無いと獨斷してゐる。

抑々マリヤにキナが有效なことを知つたのは紅毛人ではなく、未開な野蠻人の經驗である。必

來す虞れがあると當局者は憂へて  
ゐる。がもしも藥劑師諸君が支那  
に渡つて開業できるとなると消毒  
のことはお手のものであるから  
この點心配はない。また彼等漢方  
醫學の素養があり漢藥に對する理  
解があるから決して彼等民衆から  
ポイコットされたり、營業不振で  
引き上げるといふやうなことはな  
いのである。漢方藥を頭から否定  
してかゝるやうな醫師並に藥劑師  
の大陸進出はお互に迷惑でもあり  
危險を伴ふからやめて欲しい。過  
剰を嘆する藥劑師に一ヶ年間位の  
漢方醫學的教育を施して大陸進出  
の方途を講じてやるといふことは  
日下の對外醫療の最大急務では  
あるまいか。當局の御一考を切望  
する次第である。



## マラリヤの豫後

慢性になると豫後がよくないのでは、早く治癒せしめる様に努めねばならない。老人や平素虚弱な人は十分に注意すべきである。熱帶マラリヤは重篤になるものが多いことである。日本内地のマラリヤには悪性のものが少かつたと見え、有持桂里は瘧は傷寒時疫(今)の腸チブス)ともがひ變化の少き病なれば、醫者三たび肱を折るほど症に非ず、多くは柴胡や常山にて事すむなりと云つてゐる。

## マラリヤの治療

漢方では同じマラリヤでも、そよつて、體質や、症狀病勢の如何によつて、大々異なる藥方が容易されてゐて、所謂漢方の陰陽虛實によつて、治療することになつてゐる。從つてマラリヤといふ病名が決定しただけでは、藥方を決めるわけにはゆかない。此の點マラリヤにキナといふ單純さではない。故にマラリヤに漢方藥を使用するには、漢方流の診察法即ち陰陽虛實を判定する方法を知つてゐなければならぬ。大陸の漢方醫には僅に一二服の漢藥を用ひて、マラリヤを根治せしめる様な腕をもつてゐる者があるといふ。左にマラリヤに用ひて、效果のある藥劑を三列記する。

一、柴胡桂枝湯  
柴胡二・〇、半夏一・五、桂枝一・二、黃芩、人參、芍藥、生姜、大棗一・〇、甘草〇・五。  
此方劑はマラリヤの初期に用ふる常套の劑で、四五日から十日間程用ひ、猶ほ發作の止まざる時は截瘧劑を用ひ、又は七味清脾湯、九味清脾湯を用ふる。

右一回量水二〇〇ccに入れ煮て一日三回。

此方劑はマラリヤの初期に用ふる常套の劑で、四五日から十日間程用ひ、猶ほ發作の止まざる時は截瘧劑を用ひ、又は七味清脾湯、九味清脾湯を用ふる。

# 日支提携偶感

## 上海内山完三

内山完三氏は上海に書店を經營されること三十五年、支那の人々に廣く交友を持たれる文化人であり、上海に來る人は必ず一度は氏の意見をたかれるのである。記者も一日氏を訪問次の如き談話を得た。

平易の中に説かれる所至大の教訓を藏し、再讀三思すべきである。

### 一、支那學に就いて

支那で仕事をしようとするには支那を知らなければならぬ。支那を相手に事をなさんとするたら支那とは如何なるものであるかを知らなければならない。これは誰にでも一應はわかることがあるが、支那を知つてゐる人、支那人を理解したる人は甚だ渺茫たるものである。日支問題を談議し、日支提携を呼ぶ云ふ者は甚だ多いのであるが、支那を云つて居る、中國には既に古くから存在するといつた式である、從つて居る。たゞ禁物なのは、何んでもすぐけじめをつけ、まとめて支那人は同文と云ひ、一衣帶水と云ひ、或は又唇齒輔車と云ふ。一體その様な言葉を如何なる意味で使つて居るのであらうか。歐米人に比較してまことに心許ない次第である。彼等は同種同文など決して言はないが、支那に対する研究認識は幾倍の長所を有してそれを重々と實現移して居る點はたしかに感心の至りである。

### 二、まとまり

纏りといふこの考へが日本と支那ではまるで違つて居る。手近い例にしてからが、日本程全集のたくさんある國もないものだ。日本では例へ・ジードならジードの作

### 三、支那人の物の考へ方

支那人の物の考へ方と云つても、日本人に比較して居るのではない。よく支那人には「没法子」といふことがあつて、しかたがない、諦めがよいと云ふ人がある。成程さう云ふ點はある

品が一つ譯出されると後は次から次ぎと矢張り早に譯出され、やがて、一年もするやせぬに、ジード全集にてた事に纏つて仕舞ふ。何人でもまとめて見なければ氣がすまない。これは、日本の國土が狭く、國境もはつきりして居て、何等他國と紛れる様なことのないといふ環境からして居るのかも知れない。そしてこれは、日本人のよきもこの式で研究咀嚼し吸收して仕舞つた。これが支那となるとガラリと變る、支那には全集といふものが殆んどない。殊に外國人の著作全集など皆無といつてもよい位である。彼等は一つか二つ翻訳して研究するともうそれでやめて仕舞ふ。オーライ、我國諸子百家の誰某が既に何千年前云々と云つて居る、中國には既に古くから存在するといつた式である、從つて何事をもまとめて見ようともないととも云へる。これは矢張り極まる所のない様に廣大なる國土の影響からも來て居るのであらう。

### 四、感情の問題

人は感情の生き物である。このことはどこへ行つても變りのない事なのである。然るに不思議なことの活動を見るに、彼等は支那人の習慣を活かして行くといふことを計画したり、實行しようとする様な日本人の氣持で、支那人を相手にしてはならないことであつて居るのだから

## 北京に漢方の講習會開催

朝鮮桂山醫學研究所を經て、本協會に報道せられたる、北京國醫物を見るに、今回、北京西城北漢

併しだからと云つて、無理なバイオレンスで壓伏して「沒法子」と諦め切らせることが出来るかといふに、これは決して、左様簡単に行かない。支那人は現実的であり、現實的に納得行かない限り、死太い壓力で、いつかしらは返して来る。彼等は決して人爲的の法律とか制度とかを絶対視もしない。これは、日本の國土が狭く、國境もはつきりして居て、何等他國と紛れる様なことのないといふことである。期間は十二ヶ月が印度へ行かれる途次上海に立寄られ、魯迅さんに會ひ度いと云ふのでお引合せしたことがある。その時野口氏が「中國は、不得手な軍事と政治を他に任せばどう強奪されると仲々あきらめきれから親に對してある。支那人の「そか」といつたのに對し、魯迅さんが「そこまで行けば感情の問題です。自分の財産を十圓か二十圓はもう無條件絶対服従である。それから親に對してある。支那人は理窟や道徳の上で親に孝行等するのではなく、倫理も道徳も總じ自然の理法である。自然に對してもつて存知しない支那が親に絶対に服従し孝を致すのは、子は親に造られたものであつて、自己の生成した出來に關しては、子たる國人の爲に自國人の手で殺されるのである。

要するに提携親善といふことはする所がない。從つて、親は子に權力や強力で壓制したところで殆ど駄目である。支那人は自治の制度が大いに進行の基といふのも從つて倫理や哲學として組織されたものではなつて絶対なのである。これが支那の考へ方である。「孝はこれ百行の基」といふのも從つて倫理や哲學として組織されたものではなつて絶対なのである。これが支那の考へ方である。親善提携の工作は政府の人々を相手にして出来るが、これは國民の精神がはるかに諦めよいのです」といふことは出來ないであらう。民間の儒教なども支那にあつては、王者が國家を統治する政治哲學としてうけとられ、民衆の間に深い根柢を有するとは云ひ難いのである。

### 東京驛頭に於ける

### 小柳特派員の出發

中央子供と共に立てるは小柳氏

沿三千號北京國醫祇柱總社に於て 斷學、內科治療學、婦科治療學、兒科治療學であつて、遠隔地のものにて、講習に出席の出来ない方の講習會が開かれることになつたのには、同講義を掲載せる講義錄とではない。且つて、野口米次郎といふことである。期間は十二ヶ月で學科は、切脈論、望診論、聞診、問診論、病機約論、傷寒溼熱實用藥物學、婦科診斷學、兒科診

接同社宛紹介せらるゝがよい。

漢方科專門科名請願運動經過報告

われくに漢方を標榜させよと  
いふ問題は、昭和九年二月内務省令によつて専門科名の制定が令が發令せられたると同時に起つたことであつた。當時一貫堂が主唱となつて日本漢方醫學會の理事の人々が活動せられて來たが、まだわれくの目的は達せられずに居たのである。今回東西醫學協會はその事業の一環として政治方面は差し當つてこの専門科名の許可に主力を注ぐことに意見一致を見た。そして現在協會がこの問題を取扱ふ趣意とするところは、單に漢方治療をやつてゐる醫者に「漢方専門」といふ看板をかけさせろ！といふ營業上の便宜からのみにあるのではないことを一言したいと思ふ。すなはち漢方科標榜の許可不許可の問題は、たゞ看板の問題ではなくて來たのである。漢方醫學の地位はそれ以上の社會性を生じて來た。協會はこの問題が漢方醫學の國家的公認せられれば、一般の民衆の信取り上げられることは勿論であるが、また漢方を野蛮視して醫學的價値をすら疑つてゐる大部分の醫師の舊用が増すことは勿論であるが、その認識は正運動の一つとして盡力することにした。即ち漢方科が醫學の最重要問題の一つとして取り上げられることを希望して来たのである。漢方醫學の一つとして盡力することにした。即ち漢方科が公認せられれば、一般の民衆の信

總實質に十六名で、なかくの大臣情關であつた。漢方醫者の集りであるからその風體も自然と一般の都會人と異つたところがあるし、それに大團體のことであるから時節柄穩かならぬとでも思はれた丸ノ内異情報部の方が尋ねて來られたのには恐縮した。それでわれくの趣旨を説明したら了解され、一緒に野間衛生課長に面會して、清水理事は醫樂調查會の委員であるし、厚生省には知人も多いこと故當局との折衝は主として同氏に依頼することにした。

先づ清水理事は漢方科請願運動の要端より其經過を説明して本日訪問した目的を述べ、ぜひ當局の善處を希望する旨を強調せられた。これに對し野間課長は次の如き意見を陳べられた。即ち漢方醫學の重要性に就ては最近當局に於ても之を認識して來てこれが對策に就き種々と考究中である。たゞ専門科名として之が標榜を今直ちに許可するかどうかといふことに付ては尙一層考慮の餘地があるので、その返答をする迄には到つてゐない。が要するに漢方醫學の優秀性に就ては既に一般から承認されて來てゐるのであるから、たゞ現代醫學界の人達の認識が足らぬ様と思はれるので諸君もこの方面の活動が緊要ではあるまいかといふやうな趣旨のことを語られた。これに附隨して課長は私見としているく意見を述べられたけれども、從來の課長に比較して斯學への認識が相當に深いやうに感ぜられたことは一同非常に愉快と思つたところであつた。最後に課長は漢方科として抱いてゐる考へもあり、協會の首脣者と懇談したいと思ふからその内

醫藥制度改革案の中専門科名の整理に関する請願書

請願書

請願書要旨

請願理由

一、昭和十三年十二月十九日医療制度調査第二特別委員會に於て医療制度改善假説に關し医療制度の改善策を提示せられ候由、就ては専門科名の整理及び専門醫師検定制度の創設なる項目中（チ）に於く漢方科を新設し之を標榜する醫師に對し、専門醫師検定制度の施行せられ度請願仕候。

二、請願理由の主たるもの左に具陳仕候。

イ、曩に吾等同志は一千有餘名の贊助捺印を得て昭和九年二月内務省令による医師法施行規則第十條第二項中に漢方科標榜を許可せられたき旨を請願仕候處、當時の衛生課長白松篤樹氏は太いに吾等の存意を諒承せられ候處、依て從來漢方を標榜し來れる全國醫師三十有餘名は各自所轄警察署を通じ「漢方科標榜許可願書」を提出し候處今日まで何等の回答無之候其の後も屢々吾等は當局と折衝を重ね候處、時期尚早なる點と、漢方科標榜を希

る漢方醫家の地位は當時と全く面目を異にするに至り時に日本で事變勃發後に於ては頓にその重要性を加へ候。

口、昭和十三年五月號「漢方と漢藥」誌所載によれば、現在全國の漢方治療に從事せる醫師數は大略八十名と發表せらる候が、之が標榜を希望する者は恐らくその數倍を越ゆること存候。尙ほ昭和十三年四月より拓殖大學に漢方醫學講座を新設せらるゝや二年間に三百數十名の修了者を算し候。斯くの如く既に大學に於て漢方醫學講座の設けられたることゝ及び漢方科標榜を希望する醫師數の激増とともに、之を専門科名として認めるゝも決して支障なからべしと開考仕候。

ハ、尙ほ漢方科標榜を希望する醫師の検定制度に就ては吾等は次の如き方策の用意有り候。即ち現在漢方醫學研究團體並に教育機關としては「日本漢方醫學會」「拓殖大學漢方醫學講座」「日本醫學研究會」等有之候へば、その何れかに嘱託し、専門醫師に一定の試験を課せられ合格者のみ漢方科標榜を許可せらるゝといふ方針に有之當局の御一考を煩はれしと候。

、結論

右の如き漢方醫界の趨勢と種々なる理由とにより漢方科を専門科名として御認定あらむことを請願仕候。

昭和十四年三月  
東亞醫學協會理事(イロハ順  
石原 保秀 大塚 敏鎧  
龍野 一雄 矢數 道明  
柳谷 素靈 矢數 有道  
木村 長久 清水藤太郎

それから一昨年の二月には上海の中華人民共和国醫學院の主催で、日本漢醫剣道興展覽會なるものが開かれました。その内容は、一、漢醫團體の活動状況、二、漢醫學校の勃發、三、漢醫醫師の開業状態、四、漢醫藥院状態、五、漢藥店及販賣者状況、六、日本刊行の漢醫誌状況、七、日本刊行の漢醫書籍、八、中國漢醫書籍本の部分に分けて夫々の資料が掲載されてあります。而してこの展覽會を開いた目的が卷頭に出てゐます。すが、それをみますと、對内的目的としては、中國科學院の學生の知識を増進せしめ、日本に於ける中國醫藥の科學的研究狀況を考察せしめ、對外的目的としては、全國の上下の人々に中國の漢方醫を重視せしめ科學界の參加を喚起して國醫即ち漢方の科學化の實際工作に資せんがためであるといふのであります。

日本の漢方醫は數に於ては、かの地の醫者とは較べものにならない程僅少であります。又政治的勢力に於ても微々たるもので、殆ど問題にはなりません。然るにかかる地の漢方醫は吾々を見ると以上の如くであります。

一、昨年のことになりますが、私は駐日民國大使館の書記をしてゐる洪松齡君の病氣を治療し、その節色々と漢方醫學の話をしたことがありましたが、洪君は漢方深い理解があり、私は洪君を通じて、民國の醫學界の状況を聞くこと

が出来ました。その節洪君は私に次の様なことを話しました。中國に於ける若きインテリ層の間には支那の漢方の陰陽五行五運六氣の説を迷妄なりとして排撃する者が多いが、さればとて外科的處置を必要とする疾患は別として、内科的疾患を西洋醫に診て貰ふことを欲しい者が多いので、漢方は今日でも伸々根強く地盤を持つてゐる。そこで吾々の希望としては、中國の漢方醫學を科學化せしめねばならないと云ふ意見を持つてゐるのです。その點になると日本の漢方医学は頗る科學的であるから、心から信頼することが出来ると附言しました。ここに持參しました雑誌によると、此の洪君の言葉を裏書きする如く、その論說には漢方の科學化に關する論文が見えてゐまして、その範を我邦の漢方醫學にとつてゐるのであります。

以上述べました如く、中華民國の漢方醫界は最近に至つて益々革新的機運が深まつて参りまして、今までよりも、もつと大規模の大規模や研究機關を作つて、漢方を科學的に研究せんとしてゐまして、此等の機運は今次の事變によつても搖くことなく、尙一層盛んになつてゆくことと思はれます。然るに先程述べました様に、われわれは此等の革新運動の先覺者として中國漢方醫界から敬慕せられてゐる實状であります。にもかゝらず我邦には、漢方研究の雑誌としては、二、三を數えるに過ぎず、（以下六頁につづく）

## 中國漢方醫界の現況

大塚敬節

から一昨年の二月には上海の醫學院の主催で、日本漢醫勃覽會なるものが開かれました。に於てその時の目録がありますが、内容は、一、漢醫團體の活動、二、漢醫學校の勃發、三、醫師の開業状態、四、漢醫藥態、五、漢藥店及販賣者状況、六、日本刊行の漢醫誌状況、本刊行の漢醫書籍、八、日本國醫珍本の部分に分けて夫資料が掲載されてあります。出てる事麿會を開いた目的が、この出でます。それを今まで、對内的目的としては、中學院の學生の知識を増進せしめ、日本に於ける中國醫藥の科學的究狀況を考察せしめ、對外的としては全國の上下の人々の醫藥を重視せしめ科學界を喚起して國醫即ち漢方の化の實際工作に資せんがためるといふのであります。

本の漢方醫は數に於ては、かの醫者は較べものにならない僅少であります。又政治的方面では、洪君の病氣を治療し、その漢方醫は吾々を見ると以上くであります。

× × ×

昨年のことになりますが、私は日民國大師館の書記をしてゐ松齡君の病氣を治療し、その漢方醫は吾々をいたことあります。洪君は漢方に深いがあり、私は洪君を通じて、内國醫學界の状況を聞くこと

來ました。その節洪君は私に  
様なことを話しました。中國  
における若きインテリ脣の間には  
の漢方の陰陽五行五運六氣の  
迷妄なりとて排撃する者が  
が、さればとて外科的處置を  
する疾患は別として、内科的疾  
西洋醫を診て貰ふことを欲する  
者が多いで、漢方は今日で  
々根強い地盤を持つてゐる。  
で吾々の希望としては、中國  
方醫學を科學化せしめねばな  
いと云ふ意見を持つてゐるの  
。その點になると日本の漢方學  
する科學的であるから、心から  
することが出来ると附言しま  
。こゝに持參しました雑誌に  
此の洪君の言葉を裏書きする  
、その論說には漢方の科學化  
する論文が見えてゐまして、  
範を我邦の漢方醫學にとつて  
のであります。





